

Sinne, die Leute aus dem Gebirge forderten, „daß zu gleichem Teile der gemeine Mann wie der Edle das Land bebaue“. Alle drei Parteien wurden von abligen Männern geführt, die letzte von Pisistratus, der sich im Jahre 560 zum Herrn Athens machte. Zweimal (?) vertrieben, gelang es ihm jedesmal, die Gewalt wieder zu erringen. Außer, daß er eine Bodenertragssteuer (im Betrage von 5 vom H.) einführte, ließ er die solonische Verfassung bestehen. Seine milde, glänzende,¹⁾ fürsorgende Verwaltung blieb in gutem Gedenken. Sein ältester Sohn Hippias setzte sein Werk fort, bis ihn die (aus persönlichen Gründen erfolgte) Ermordung seines Bruders Hipparch zu Willkür und Gewaltthat verführte. Jetzt stürzte ihn der Adel, vornehmlich das Haus der Alkmaoniden, mit Hilfe Spartas, dessen König Kleomenes ein Heer heranzuführte.

Hippias
527—510.

Sturz der Gewalt Herrschaft
510.

Neuer Habitus.

Sofort spannte der Grundadel alle Kräfte an, die alten Vorrechte zurückzugewinnen. Von Kleomenes unterstützt, trieb er Klisthenes, das Haupt der Alkmaoniden, den Führer der Mittelklassen, in die Verbannung. Da aber erhob sich das Volk. Die Stadt wurde zurückgewonnen, ein heranmarschierendes spartanisches Heer kehrte, da sich die beiden Könige entzweit hatten, um, die feindlichen Nachbarn wurden besiegt. Der zurückgekehrte Klisthenes bildete die solonische Verfassung zur Volksherrschaft aus.

Die Verfassung
des Klisthenes
508.
10 Kreise.

Selbstverwaltung.

500 Ratsherren.

Strategen.

Scherbengericht.

Unterschied
zwischen Athen
und Sparta.

4. Verfassung des Klisthenes.

- Attika wird in 10 neue Kreise (*γῶλαι*) zu je drei Bezirken, die wieder in lauter durch einander liegende Gemeinden (*δημοί*) zerfallen, gegliedert. So wird das Übergewicht des Adels gebrochen. Die Gemeinden erhalten Selbstverwaltung.
- Die Zahl der Ratsherren wird auf 500 erhöht (je 50 aus jeder Phyle). Jeder Kreis stellt die Bewerber auf, das Bohnenlos entscheidet. Während 35 Tage führt jeder Kreis den Vorsitz im Rat (als Prytanie) und besorgt die laufenden Geschäfte.
- Jährlich werden, der Anzahl der Kreise gemäß, 10 Feldherren (Strategen) gewählt.
- Zur Verhinderung einer neuen Gewalt Herrschaft wird das sogenannte Scherbengericht (Ostracismus) eingerichtet.

So bildete Athen den größten Gegensatz zu Sparta. Dies war dorisch, jenes ionisch; Sparta galt als Muster eines Adelsstaates, Athen als ein solches der Volksherrschaft. Dort war die Bevölkerung in drei Stämme zerrissen, in Attika war sie einheitlich. Lakonika war mehr zum Ackerbau land bestimmt, das auf drei Seiten von Meer umrauschte, Asien und dem Pontus nahe, regen- und fruchtbare Attika zum Seeverkehr und Gewerbefleiß. Am Eurotas wohnten hochmütige, ungebildete Krieger, die Stadt Athen wurde zum Brennpunkt aller höheren Kultur, zur „Erzieherin von Hellas“, ihre Bürger hochgebildete, feine, liebenswürdige Persönlichkeiten.

1) Berühmte Dichter wie Simonides und Anakreon hielten sich an seinem Hofe auf.